

Don Cosme Echeverría,

“Alcalde de chistera y levita”

por VISHENTE KOXKAS

EL PLAN DE EDIFICACION DE RENTERIA FUE UNA SUGERENCIA DE ALFONSO XIII

El tiempo no pasa para el recuerdo. Todos los pueblos tienen sus grandes hombres y sus tipos humanos en cada época. Rentería guarda también en el armario de los recuerdos uno que se centra en la figura de un hombre eminentemente popular: don Cosme Echeverría. Nos ocuparía un largo espacio el dedicar a esta figura toda la atención que se merece. Por otro lado, no sería fácil esta labor que llevaría implícita el revolver archivos que con sus fríos datos menguarían la proyección humana de un hombre renteriano todo corazón, iniciativa, fuerza en sus actos. Y aciertos. Por eso se le guarda el mejor recuerdo al paso de los años, recuerdo que significa admiración y respeto, cariño entrañable, porque don Cosme era, para sus amigos, Cosme el pelotari, el hombre todo cordialidad, rápido, ocurrente, repentizador innato, hombre de mundo. El deporte de la pelota le llevó por diversas tierras. El vio mucho y cosas muy importantes que le sirvieron para adaptarlas a las necesidades del futuro de Rentería, de su pueblo, al que quería con profundo amor y al que sirvió con realidades, que la proce-

sión de los años han calificado como obras llevadas a cabo con una visión del porvenir magnífica, amplia y generosa de continente y contenido. Fue un gran alcalde don Cosme.

Era teniente de alcalde en 1914, y los componentes de la Permanente Municipal le eligieron alcalde el 7 de julio del citado año, en sustitución de don Marcial Olaciregui que había fallecido quince días antes.

A don Cosme Echeverría «no se le vino el mundo encima» al aceptar el cargo. Tenía un gran sentido de la responsabilidad y sabía que contaba con el respeto y apoyo de su pueblo. Como caso curioso tenemos que decir que en la votación para la Alcaldía resultó empatado a seis votos con don Joaquín Andueza, procediéndose a sorteo y resultando elegido nuestro personaje.

Y allí comenzó el resurgir del Rentería actual, de aquel su pueblo al que quería ver en un mañana próximo potente, próspero y cordial.

AVENIDA DE ALFONSO XIII

Entre las obras más importantes realizadas durante su mandato figura la de la variante y reforma del trazado de la carretera en el casco de la villa, obra que se realizó de acuerdo con el proyecto redactado por la Dirección de Obras Provinciales, de fecha 20 de septiembre de 1914, con un presupuesto de 198.781,63 pesetas. Esta obra se realizó con la cooperación de la Diputación, en vista de la crisis de trabajo existente en aquella época y cuyo importante número de obreros parados creaban un gran problema a Rentería dada la falta de trabajo en la industria, circunstancia ésta motivada por la Guerra Europea. El Ayuntamiento renteriano aportó terrenos particulares, derribó la Alhóndiga por exigencias del trazado del proyecto y en metálico concedió 42.500 pesetas. Otras 35.000 pesetas abonó la Compañía de Tranvías de San Sebastián.

El alcalde de «Chistera y levita» había dado un gran paso. Se trabajó firmemente y se procedió a la inauguración de la carretera el 21 de julio de 1915, acto que se desarrolló dentro de la mayor solemnidad y brillantez, siendo presidido por SS.MM. el Rey Don Alfonso XIII, Doña Victoria y Doña María Cristina.

Don Alfonso XIII, con su señorial campechanía y gran visión de los problemas de los pueblos españoles, indicó a don Cosme Echeverría la conveniencia de que se hiciera un Plan General de Urbanización, a fin de que las nuevas construcciones se sujetaran a sus Ordenanzas, con lo cual ganaría en estética el panorama local. El Ayuntamiento, como demostración de impecable gratitud y respeto a la augusta persona que inauguró aquella vía de comunicación, acordó dar el nombre de «Avenida de Alfonso XIII» a la magnífica iniciativa del alcalde renteriano.

Esta fue una de sus obras, obra que queda y proclama el celo de un alcalde que dio a Rentería lo que Rentería exigía en un plazo de años muy corto.

*
* *

En lo anecdótico, don Cosme Echeverría, por su carácter netamente renteriano, profundamente vasco, ha dejado recuerdo gratísimo. Dicen que a la Reina Madre le dijo: «Toma este ramillote, Reina Madre», al hacer entrega a la augusta Señora de un pre-

Visita de los Reyes á Rentería



Las fiestas patronales de Rentería se han visto este año honradas con la presencia de SS. MM., que han asistido al acto inaugural de las obras del nuevo ramal de la carretera a Francia, en los alrededores de dicha villa. Nuestras fotografías representan 1. SS. MM. en el balcón del Ayuntamiento saludando al pueblo renteriano, que tributo á las augustas demas entusiastas aclamaciones 2. Comisión de la Diputación provincial y autoridades de Rentería, dirigiéndose á visitar la nueva carretera 3. SS. MM. recorriendo en automóvil el ramal de carretera, nuevamente construido. (Fot. Marka)